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譜出東山高中數位與音樂旋律間的完美ABC和弦

王 校長 沛清

徜徉在音樂旋律中的開放數位學園
　　以為藝文旋律為體、科學為用是我們東山的主

軸，也是我們計畫中常提及的東山願景─「一所

徜徉在音樂旋律中的數位學習校園」，東山也成功

的通過認證成為亞洲第一間、世界第三間開放課程

（MOOCS）高中。為了讓音樂藝文的種子能持續

普遍的灑在校園的每一個角落，萌芽發枝於每一天

的晨昏星夜，展現於東山每一個孩子璀璨的笑容舉

止中，學校創新育成中心結合各處室團隊能量，

規劃東山ABC的和弦計畫，A東山振聲爵士樂

團計畫、B數位音樂普及教育計畫和C移動

的夕照音符音樂饗宴計畫，分述如後。

A、東山振聲爵士樂團計畫
　　東山高中改制後，在國高中分別延續或新成立

室內、外樂團，以利推動校內音樂教育與音樂會承

辦發表。管樂的部分於國中時期便已相當有成效，

連獲全國音樂比賽特優及優等榮耀。併聯合新成立

的高中樂團曾經辦理「冠軍之夜」等音樂會並錄製

成為CD提供校園師生共賞。但在弦樂的部分，發展

上一直相當不易。因弦樂器樂器費用通常較高、師

資雖多但是聘任費用也常較高，最難的關鍵是提琴

類的弦樂器在發聲上光是要讓音準確、穩定，便要

花去比管樂多上許多的時間。由於高中參加社團訓

練的時間通常只有高一與高二兩年，故很快地承辦

團隊就發現發展弦樂團的難處。

　　某次校友音樂會的練習中，發現中正大學的校

友成立了爵士音樂社，透過其轉介與認識，聯繫

了臺灣大學騷動爵士音樂社的教師，開始研究了最

小人數可以是兩人至四人的爵士音樂。在管樂器可

以大量保留的狀況下，於行政同仁討論之後決定轉

型。東山爵士樂社，由斯而生。

推動爵士樂具有以下的優勢：

■�可與在地特色結合：每年臺中皆有舉辦爵士音樂

節，至今已超過十三年，已然成為臺中的地方特

色，后里也是全世界著名的薩克斯風產地。身在

臺中發展爵士音樂社團對於校園發展在地化特色

具有優勢。

■�成團練習容易：最少僅需要兩人。以往管樂團練

習需要等待所有團員抵達才能開始練習，也很容

易因為團員需要補習或是家中臨時的狀況而造成

練習上的不便。爵士樂僅需要節奏組與旋律組最

少各一把樂器便可成團，也可持續擴充成大樂團

型式。對於團員人數需求的彈性，絕對是爵士樂

在校園音樂發展上不可輕忽的優點。

■�轉型迅速：對於管樂社而言，轉型至爵士樂團極

為迅速。小號、長號、薩克斯風、長笛、豎笛等

幾乎全體的樂器都可以無痛轉換。僅需要添購音

箱、鍵盤等電子樂器，便可以順利成型。

　　本學年度開始，將於校內廣邀所有有興趣的學

生參與演奏，並定期於校內進行演奏和不定期於

校外進行慈善義演演奏，本年度本校爵士樂團已獲

台中市政府邀請，參與104年台中市爵士音樂節演

出。

B、數位音樂普及教育計畫
　　2014年底，高中優質化計畫的訪視委員在拜訪

東山高中後，留下了這些問題：「沒有音樂班的

音樂數位學校，這樣的稱呼要表達的到底是什麼

呢？」、「在目前的發展中，音樂的面向是可以讓

全校共享的特色嗎？」、「東山的特色是什麼？是

音樂、旋律、還是樂章呢？」。這些問題在東山同

仁間經過了一波又一波的討論。我們確定音樂是我

們引以為豪的辦學價值之一，多元的音樂社團也是

東山的特色，每年的音樂競賽則是東山學子以音樂

所長一較高下的競技場。不管是國中部還是高中

部，音樂都確實是我們不可或缺的校園特色。

　　而目前特色加上了數位，我們要如何把音樂

與數位結合呢？一方是無形、藝術的樂音，一方則

是邏輯編程的結構，看起來註定唱出不諧和音層的

雙方，在東山行政同仁的努力下，漸漸地找出了合

音的可能性。在於廣泛徵詢校內外音樂教師後，我

們規劃出了「數位音樂普及教育計畫」。

　　「數位音樂普及教育計畫」將一年切分為四

季，每季專注於一種音樂特色，製播介紹課程至少

十則，每則影片長度都在二十五分鐘內，影片製播

完成之後於午餐時間進行全校播放，每季就至少可

以讓全校學子習得一種音樂特色，並於每季結束後

針對該季主題辦理音樂會一場，以讓全校學子具有

共同欣賞音樂的機會。

所選擇之音樂種類與音樂會配搭方式如下：

　　第一季爵士音樂：爵士音樂節是臺中市用數年

的努力與累積所產出的文化特色，但卻是一般臺灣

學子比較不熟悉的音樂種類，相當可惜。課程將會

聚焦在爵士樂風不同種類的簡介，目標為讓學子完

成課程後可以了解不同風格的爵士音樂，並可充分

享受臺中爵士音樂節。搭配音樂會以臺中爵士音樂

節為主，校內音樂會由校內改制完成之爵士音樂社

負責演出。

　　第二季古典音樂：其實古典音樂的學習順序應

該要優先於爵士音樂，但礙於爵士音樂節的辦理

時間一直都在十月份，故爵士音樂一定要拿走第一

季。

　　古典樂則立即於第二季延續辦理。古典音樂是

許多後續音樂種類的礎石，也是在音樂教育中不可

或缺的一塊。介紹課程將以不同時期的音樂為主，

並在每個時期選擇相對應的優秀音樂家與作品進行

解釋。搭配音樂會於十二月舉辦，以聖誕音樂會的

方式進行。除邀請古典相關樂團演奏外，十二月臺

中市音樂比賽剛結束，故將以校內各音樂比賽團體

之音樂會表演為主。

　　第三季熱門音樂：熱門音樂是目前師生所主流

欣賞的音樂類型，但熱門音樂的介紹絕對不會僅止

於當下的流行音樂，而是也會依照主流的流行熱門

音樂風格進行簡介，目標是讓學子從課程結束後，

在聆聽課程音樂時不僅聽熱鬧、更能聽出門道。本

校熱門音樂社與科技音樂社每年的成果發展皆於三

月至四月份，故搭配音樂會將與高中部之科技音樂

社與熱門音樂社成果發表結合。讓學生不僅可以了

解熱門音樂，更實際演出熱門音樂。

　　第四季本土音樂：在透過瞭解爵士樂瞭解臺中

的特色、透過古典樂熟習了音樂的歷史、透過熱門

音樂知悉了音樂的現在後，不可或缺的，當然是屬

於在地臺灣的音樂發展史。臺灣的第一首唱片是什

麼？我們的歌曲受到日本的影響有多深？原住民的

音樂特色又是什麼？這些

問題能讓我們的學子鑑古

知今、放眼世界後，定睛在自身的文化上，聽出屬

於臺灣人的音符與榮耀。搭配音樂會將與在地合唱

團進行結合，於母親節與畢業季之間以感恩音樂會

的形式呈現。

　　未來將於各季開始前一個月完成課程拍攝並剪

輯，依照各季時間進行課程發佈，並依各季主題舉

辦音樂會，課程及活動剪影除校內平台外，將同步

開放於所有與東山高中有所合作之各界數位學習平

台。

C、移動的音樂饗宴：夕照音符計畫
　　除了大場音樂會外，有沒有任何方式能讓學生

更頻繁地接觸到實地演出的音樂呢？我們很快就發

現透過放學與一般上課休息時間的過程中辦理時間

相對較短，約半小時左右的音樂表演，不僅可以讓

學生接觸到音樂、對校園行政人力的負擔也低去許

多，更重要的是，這個過程可以形塑學生音樂就在

生活中的教育環境。

　　因此，我們決定推出「夕照音符計畫」，透過

建置「可移動的音響設備與音控盤」、「樂器擴音

裝置」、「收音裝置」，讓各式各樣不同的音樂性

社團都具有隨時可以表演的機會與可能性。讓每個

音樂性社團都能在練好兩首到三首曲子後，透過向

校方借用設備，舉辦在午餐時間或是放學時間進行

的微型音樂會。所有音樂會並搭配「攝影設備」，

讓每一場表演即便因為各式各樣的音樂沒辦法達成

最完美的觀看人數，也能透過數位的方式留存，並

於統整後選擇其中品質較好的表演於每月定期時間

播放，以透過曝光度的保證增加學生參與的動機，

並進一步與本校數位特色結合。

　　最近將計畫公告予各音樂性社團提供申請，規

劃整學期社團微型音樂會表演，並於每月初公告行

事曆。以利學生通知家長。部分家長提供接送，若

不知道學生觀賞表演，恐會造成擔憂。故必然需要

提供確切表演的時間。快閃音樂會由於以驚喜為主

要特性，故一概控制於十分鐘內，不提供時間表。

而彙整所有表演之表演影片，於午休時間播放快閃

活動影片。

　　總之，科學涵養與文學藝術涵養是學校教育的

內涵也是目標，科學涵養重視探索求真的精神，強

調方法理論與實證，期望學生養成不斷求知、創新

的終身學習態度。而文學藝術涵養是形塑學校校風

的內蘊泉源，是流通師生全身脈絡的氣血，是決定

學校氛圍的氣漩。它會展現在學生的臉靨，它會呈

現在學生的生活舉止，它會影響學生的行為模式和

價值觀，當然自信豪邁的氣魄更是脈絡相承的必然

因果。

　　感謝四十年前草創和四十年來一路相互扶持的

東山前輩和夥伴們，給大坑地區的學子們耕耘了一

塊灑滿藝文和科技新知種子的福田，我們確信未來

這片田地將會開滿璀璨的人生花朵，充滿濃郁散不

去的玫瑰花香或是迎風撲鼻的禾稻清香。東山團隊

會繼續努力和隨時反思，「容異但也會堅持」的

播下藝文和科技的種子，聚沙成塔，未來能讓藝文

在東山成林，搖曳匯然成風，讓科學在東山紮根植

木，福蔭寰宇傲視群峰。
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�桌遊社　308張庭瑜

　　這學期過得十分充實，包含上課，報告，實

驗，聽演講等，但收穫最多的仍是來自社團的學習

與付出，特別是在幫老師整理、教導桌遊時。在社

團，每一步都找到助人的快樂，全然的付出，突破自我都使我更加成長。

�桌遊社　308古宓棋

　　牌藝社是個很棒的地方。有很多的桌遊可以動腦，還可以釋放平時唸書累積來的

壓力。在牌藝社，我學到了很多，也讓我的社團課變得非常充實、有趣。謝謝牌藝社

在我國中三年的社團生活中留下了美好的回憶。

�機關王　211凌暄

　　我覺得上機關王很有趣，也很深奧。可以從中學

到許多知識，腦力激盪，設置一個又一個的機關。雖

然會歷經許多失敗，但成功的果實總是甜美的。當機

關像骨牌般完成它的任務。成就感──油然而生。

�手創種子藝術社　304尤心妤

　　我學到了很多如何做手

工藝的方法，例如有中國

結、毛線編竹子等等。起

初覺得手工藝是一件很難的

事情，但經過老師的指導之

後，就覺得很簡單，上社團課讓我獲得很多寶貴的

經驗，也讓我以後也可以去教別人呢！

�造型氣球社　314蔡雅淳

　　我在社團學到如何折氣球，折氣球需要很大的

勇氣，而我有時看到那些街頭藝人在表演，也想到

以後我也可以表演折氣球！或是當折氣球的老師，

學習不同的東西都是對未來都有幫助的！希望以後

可以學到更多折氣球的技巧！

�管樂社　309洪柏鈞

　　在管樂生活中，團隊合作的重要及

吹奏樂器的技巧是最為難得的收穫。團

員每日的進步，是所有人永不放棄的傳

承。在東管的每天都成為我們深刻的回

憶。希望東管認真的態度和努力的精

神，可以永續且發揚光大！東管加油！

�國術社　313何奕芷

　　我在國術社學到很多東西。在這個犯罪率極高的

社會，防身固然重要。前陣子的捷運隨機砍人，教練

就教我們用雨傘防身，還有校園割喉案，教練教我們

如何自我逃脫。以備不時之需，我都認真學習。我沒

有後悔加入國術社，它教了我許多課本沒教的事。

�口琴社　314徐玉姿

　　去口琴社上課是我三年來最

有意義的事了，在口琴社，我學

到了很多事情，也學會如何服務

同學，在上課時，大家都很認真

的學習，特別感謝口琴老師的

指導及社長的協助。

�跆拳道社　320王靖友

　　一進跆拳道社，就發現

這項運動對腿的肌耐力要求

很高，其他的像腰力、心肺

耐力、協調性等也是缺一不

可。由於初學者多，練習的

動作都是最基礎的，對已有基礎功夫的人只有運動的效果。不過運動

量十分足夠，很能強身健體。

�紙黏土社　220俞心喨

　　上紙黏土社非常的有趣，我從課

堂中學到了許多製作紙黏土作品的技

巧，包括製作花朵、雪花的方法，也

順利的做出了許多漂亮的作品，有擺

飾、便條夾、相框和鏡子，十分謝謝

老師的教導，讓我有好玩的社團課。

�漫畫製作社　220林毓恬

　　在漫畫製作社，親和力爆表

的老師讓我們不會感到一點的不

自在，要說學到的不只是人物的

創造、結構、骨架，還有我最不

擅長的空間，也就是背景和物

件，能學到自己缺乏的，真是太

好了。除了繪圖技巧，創意和分鏡等等都是成為一個出色的漫畫家不

可或缺的條件呢！

�劍道　322陳儀庭

　　在這兩年多來，每天辛苦的練

習，在這個隊伍裡，除了可以學到

怎麼打劍之外，還可以學到怎麼善

用時間，在這之中也感受到雙重壓

力，也因此在這壓力下成長。雖

然練習很累、很辛苦，但是有學長們練習時的搞笑，抒解了壓力，此

外，也讓我們學習到團隊合作的精神。

�啦啦隊　219沈竽玎

　　每次的社團課，是我最期待

的，雖然有人說啦啦隊很累、又

危險，但其實不然。我們會訓練全

身的肌肉，讓體態更好，而且說危

險，也不危險，因為我們被抬上去

的時候，底下會有很多人保護。而

且參加啦啦隊，不但可以舒壓，也

可以讓自己體能更好，一舉兩得。

�童軍團　315江佩亭

　　每一次，都帶著期待的心情

參加活動。不論是社課、露營還

是服務，我們都是很開心並全力

以赴。雖然活動結束後都非常的

累，但過程中和夥伴的感情可是

無價之寶！可是也少不了團長和

學長姐的「教導」。參加童軍團

我學到了很多知識、技能、領導

能力，也認識了很多夥伴，我很慶幸能夠參加童軍團，非常開心。

帶學生發現受用一生的潛能

　　─ 玩社團玩出超能力

西洋棋社 科創社 文藝賞析社 創意橡皮筋社 棋藝社 電腦社 街舞社 爵士彩球社
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學長姐帶路─學生自治會首推直屬學長姐制度上路

爵士彩球社

校刊社社長 506莊那鴻　　在〈紅樓夢〉的開卷詩中，曹雪芹這樣寫道，不長的詩文中，深刻的描寫

了多少編刊人的斑斑血淚。

　　校刊，作為一間學校獨有的刊物，明明應該是如同書包、制服一般，屬於

人生長河中意義深厚的紀念，卻不知道在何時開始，與距離感、無趣，劃上了

等號，可有可無、棄若敝屣。

　　事實上，在一本校刊的編輯中，為了成功出刊，都是千辛萬苦的。

　　企劃，厚厚的一疊企畫書，從題目確訂、文章走向、圖文修改，這一連串

的日期和時間表格，在一道深黑色的時間軸旁指引著方向，在初衷的指針下，

我們試圖預測未來。

　　採訪，演講結束後的貴賓室、假日時的咖啡館，在不同的時間，不同的地

點，不同的面孔，我們循著歲月的軌跡，走著未曾經歷的冒險，記錄下一樣璀

璨耀眼的靈魂。

　　文編，不是超人的我們，在行行文字中，移山填海，即使不是字字珠璣，

更不是什麼金科玉律，但我們絕對真摯，生命有盡，於是我們留下雋永美編，

行距與色彩、大小與格式，繪畫、編輯，猶帶餘溫的滑鼠，斑駁掉漆的鍵盤，

竭盡全力地將完美停格在此時，此刻。

　　在這段過程中，在老師的引導下，我們徜徉在文學的海洋時，可以更加精

進文字能力，表達事物的技巧也在漸漸的更上層樓，同時，處理事務的方式也

更加多元。

　　校刊常常出現在窗台的某一角，蒙上灰塵，然而編刊人依舊振筆，一堆圖

片裡、一疊文稿旁，一杯三合一，一輪秋夜月，日日夜夜，凝聚著校刊的每滴

血肉，試著汲取生命中，來自四面八方的意志，

藉著青春，舞文弄墨。 

　　而唯一讓我們猶豫的，就是該繼續硬著頭皮在曲高和寡的文字藝術路上前

進，實現自我，卻無法得到讀者的認同；亦或是厚著臉皮，追求著眾人的喜

好，而走上了不一樣的道路。為此，我們糾結，但我們一定會將能得到讀者迴

響，同時不失深度的作品帶給各位。

　　歷屆以來，代代編刊者將生命中獨一無二的十七歲奉獻給了這條義無反顧

的不歸路，在這個寄夢想於青春的年紀裡，沒有什麼可以讓我們退縮的，無論

是即將到來的學測大考，或是父母家長的高壓管制，甚至是一天超過五小時的

工作量；爆肝好，被叨更好，咬緊的牙關裡，緊握的拳心中，我們用所有珍貴

的事物，壘砌、構築，而支持我們的是信仰，就是相信你們也能擁有，和我們

一樣的感動。

　　或許這樣說有些矯情，但如果有天，如果此刻，你有機會，也有時間，請

翻看校刊，我們的夢，在你手中。

學生自治會會長 501林育萱

　　直屬學長姐制是我們自治會今年新推出的政見之

一，主要是希望能解決新進的小高一適應問題，像是社

團、課業或班上的事物，今年第一屆開始推動，所以我

們採自願性報名，對於這個制度抱有熱忱，樂於與學弟

妹分享自我經驗、推廣社團的學長、姐誠摯地邀請你們

來參與，也希望這個制度能每年不斷的進行，慢慢變成每個人都有一個自己的

直屬學弟、妹。就拿我的個人的例子來說，高一時，剛開學，雖然是直升，但

對整個人、事、物都很陌生，也有些畏懼，當時只能與其他同學聊天。現在多

了這個制度，目的就是幫助學弟、妹排除對於高中心理的不安，也能讓他們更

能了解自治會、社團、相關的活動，當他們問我問題時，我都很開心的回答他

們，把我所知道的跟他們分享，在走廊上，也會遇到直屬學

弟、妹高興的跟自己打招呼，除了照顧自己的直屬學弟、妹

外，也希望各個學長姐們能帶著你們的學弟、妹跟別人的直

屬學弟、妹互相認識聊天哦！

學生自治會副會長 506林伊珊

　　高一選副會長的時候，掙扎了很久到底要不要加這項政見。和育萱討論之

後決定在高二採自願制。本來很擔心會失敗，卻意外的很踴躍。我自己也認了

二個可愛的小高一。宥喬是我國中就知道的學妹，一直沒機會認識她，反而是

直屬制才讓我們熟悉。而佳宜也是個可愛的孩子又懂事！很慶幸有堅持這制度

才有這樣令人開心的事──遇見他們。

學長、姐這麼說
506 詹琇茜

　　在我們高一時，還沒有直屬學

長、姐制度，當時很羨慕其他有直屬

的學校。現在，我們變成了學弟、妹

的直屬學長、姐，我覺得讓我們和學

弟、妹變得更親近，互動變得更加得

多。

　　我的直屬小學妹有三個，三個小

孩都很可愛，也很活潑大方不害羞，

希望在未來的一年內，我們可以變得

更熟，也希望你們高一生活因為有我

變得充實。

504 趙俊宇

　　剛進到高中時，心裡真的很不習

慣這個陌生的環境，班上也沒有任何

一個認識的朋友，當時感覺一切都是

從頭開始，而現在到了高二，有了直

屬學長、姐的制度，我可以跟學弟、

妹認識，帶領他們了解這個陌生的環

境，不讓他們像我當時一樣的害怕，

也可以透過這個制度，讓學弟、妹更

快的認識許多新朋友，不管是同班同

學或者是學長、姐，也讓學弟妹更快

適應新環境，希望可

以一直延用下去。

504 張哲銘

　　高一剛進來時，懵懵懂懂不知道

該做什麼，進校門走在右邊的道路

上，一直把教務處當總務處，總務處

當成學務處，課業也與國中完全是不

同的難度，軍歌從0開始，人際也是

靠自己去打拼，現在我上了高二，有

了直屬學長、姊制，我開始與學弟妹

們聊天並教導他們行政處室的位置及

福利社阿姨很親切，我覺得他們有了

依靠，而我也是，我發現我跟學弟妹

成為朋友，並不只在社團或學生會才

能有機會，而是從校園生活就已經開

始有了接觸，你認識他，我認識你，

他認識我，彷彿整個學校都成了一個

大家庭似的，心彷彿從一樓到五樓都

牽起了連線，這就是東山的直屬學

長、姊制所帶給我的。

學弟、妹這麼說
401劉庭均

　　在東山高中也有一段時間了，在

這段時間當中我很高興能夠有一位處

處為學妹著想的直屬學姐，不僅讓我

認識了東山這個大家庭，也讓我快速

熟悉東山的美好。由於國中時並沒有

直屬學長姐，所以這使我更加珍惜這

段關係。直屬給我的感覺如同家人一

樣，有什麼問題都可以請教學姐，她

也都會很有耐心的回答我、幫助我和

指導我，學姐在我遇到困難時給我最

適當的建議，還分享自身經驗給我參

考。真的非常謝謝她，也十分的喜歡

她。希望這種制度能繼續流傳下去！

402 許書哲

　　雖然在東山已有過三年的生活

了，但進入高中部後還是有許多新鮮

與不同的事物等待著我去探索。其實

心中充斥著許多的無助與徬徨，幸虧

有了直屬的學長姐制度。從旁協助解

決生活中與學習上的大小事物，讓初

進高中部這個大家庭的我心情與心境

都踏實了許多。我知道不能有過多的

依賴，但直屬學長、姐的確讓我這個

菜鳥心中很踏實，不必像驚弓之鳥。

406 陳子縈

　　剛進東山這個大家庭，就知道有

直屬學長姐這個活動，剛開始看到

學長、姐真的超興奮的，

而且每個學長、姐人都很

好，對各個學弟妹也都很

親切，因為直屬家族，讓

我可以更認識東山，當然，也更喜歡

東山這個大家庭，每天都很期待上

學！而且不管問什麼問題，學長、姐

都會認真的回答你，明年如果換我

當直屬學姐，我也要像各個學長姐

一樣有個很讚、很熱心的

heart。

406 廖宥喬

　　剛上高一還懵懂的

我，對於高中只有恐懼，自己有什麼

權利義務都不了解，還好有直屬學姊

讓我更適應高中生活，每次都很有耐

心的解答我所有疑問並給予意見，我

真的很快就融入了，不管是班級、社

團還是糾察隊。謝謝學姊的指引與鼓

勵，讓我覺得東山是個溫暖、有人情

味的大家庭。

406 羅加宜

　　這幾週以來，很開心有直屬學

長、姐們收留，領導著我們，使我們

不因為來到新校園而感到陌生。我

的直屬學姐十分友善，告訴我該如何

適應新學校。因為我是從外校來的，

所以她們告訴我該注意的事和讀書方

法，時而會跟我們打鬧。

高校共合國

「滿紙荒唐言，一把心酸淚，都云作者癡，誰解其中味？」
東山人都該看的東山客
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寫信給作家

東山新鮮人

301 黃愉紜

影響我最深的老師
　　影響我最多的老師是歷史

老師，因為同學提名我為歷

史小老師，而我一直很排斥當

小老師這件事，然而第一次當

上小老師感受到從沒有過的感

覺，老師待我很親切，沒有我

想像的糟，害怕老師上課不順

利，事先處理好的責任心也是

頭一次感受到。當我看見她對

我們班時常笑臉迎人，我想，

之前是我錯了，她讓我嘗試好

多以前沒勇氣去做的事。

302　陳品皓

細節
　　要注意細節！這句話不知

已在班上同學的腦海中迴蕩

了幾次。但也因為如此，我粗

枝大葉性格才沒有持續惡化下

去。不只如此，您總是能在我

最需要幫忙時出現，開導我、

教導我。像黑暗中的明燈一

般，指引著我方向。

我想說：「感謝您這樣

耐心的教導著我們，謝謝您，

弘芝老師！」

311　郭程隆

影響我最深的老師
　　在人的一生中，總會遇到

能改變自己的貴人。在國二

時，我後面的同學常常講一些

不經大腦思考的話，有事沒事

就一直戳我、踢我的椅子，於

是我常常跟她吵架，國文老師

瑞鎂老師就說：「有能力的人

要會包容他人」，於是我就不

理她、儘量包容她，不要跟她

爭吵，自己也會比較快樂。

319　李侑宸

影響我最深的老師
　　從我初進國中之時，我最

重要的老師就是我的班導，

她對我的教導，如同雨水對樹

苗的恩惠，老師的話對我來說

是最珍貴的寶物。在我心情低

落的時候鼓

勵我，讓我

知道活下去就是要面對人生的

種種，當我了解這件事以後，

我就只剩下向前的勇氣，假如

我那時沒遇到那麼好的老師，

我現在會如何，我也不敢去預

測，總之，老師，謝謝您。

320　江孟蓉

影響我最深的老師
　　我想，在這國中兩年

裡，影響我最多的就是班導

──林進一老師。國一時

期，總是無心念書；直到聽

到班導跟同學提到：「我相

信，江孟蓉她會自動自發的

讀書，不需要擔心她啦！」

我愣了一下，原來班導是這

樣看待我的，這也給了我日

後的讀書動力，也讓我明白

還有人對我有著信任且相信

著我；我相信我可以做得更

好。

寫信給作家�201 許宇昇

親愛的羅大佑先生：

　　我很喜歡〈童年〉這首歌，歌詞寫的就是我們

現在正在經歷的學生生活，有期待下課的心情，有

功課做不完的擔心，還有要考試了書卻念不完的緊

張，歌詞深深的把我們的心情完全表達出來，最後

我也有同樣的期望，我會想像自己長大的樣子，就

跟這首歌一樣盼望長大的童年，希望您還可以再創

造更多符合我們年紀的歌曲。

寫信給莫泊桑�203 林俞君

　　我想寫信給莫泊桑，短篇小說之王。我最欣賞

他的<項鍊>。故事中述說著一位叫瑪蒂達的美女，

為了滿足虛榮心，遺失了向好友借的鑽石項鍊。為

人生招來貧困，也失去美貌及青春。我很好奇：

「莫泊桑為何用『項鍊』取材？人生中是否也有同

樣際遇？」追求名利不是件壞事，但過度貪求反而

會喪失原來的自己。我希望能推薦這個故事給愛慕

虛榮的人們，別因此而斷送所擁有的。

給余光中的一封信�205 郭竣哲

　　對於寫新詩的作家們，不可或缺的

必然是豐富且生動的想像力和敏銳的觀察力，在您

寫詩的過程，您是如何培養及活用的呢？我欣賞您

那獨到深刻並具啟發的觀點，例如：<灰面鷲>一詩

中那過境候鳥的生命旅程，我沉醉在那字裡行間反

覆咀文嚼字，感覺回到當時情境。來日方長，希望

未來能向您請教並寫出不朽之作。

寫信給簡媜�210 林妤臻

　　講到《老師的十二樣見面禮：一個小男孩的美

國遊學誌》，就會聯想到她—

無可救藥的散文愛好者~簡媜，她細膩動人的筆

觸，將她的創作深刻的印在讀者腦中，書中描述老

師給每個學生十二樣小禮物，所象徵他們該學習的

事情，看完這本書，我想把它推薦給所有對生活感

到迷惘的人，相 信你們一定會體悟到人生真正

的意義，並深深被簡媜情

感真摯的文筆吸引。

提筆問詩仙�216 陳立青

　　如果有那麼一天，能讓我見一位已

然逝去的文豪，那我必然選擇李白。我想問他：如

何將那些細膩的情感錘鍊成優美的文字，讓那些美

景在我們眼前一一浮現？波光中的朦朧真有那麼

令人陶醉嗎？或許它只是酷似你在仙宮中瞥見的嬋

娟，然而人生終章的失足卻在歷史滾滾的洪流中，

徒留一葉扁舟，載浮載沉……

希世珍琦的赤子之心�219 楊芷柔

　　我最喜歡琦君的下雨天真好，雨天一直給我一

種憂愁與悲傷的感覺，但從琦君筆間的溫度改變了

我對雨天的想法，與長工和家人的互動，為淒涼的

雨天加了溫，為我冰冷的想法點了蠟燭，她的赤子

之心，勾起了我對童年的回憶，讓我昏暗的心又升

起了一道明亮的曙光。

感謝� 林國田先

生捐贈本校圖書

館書櫃，惠愛鄉

里學子，全校師

生齊聲感謝。

誌謝
影響我最深的老師

國中新風貌��103 徐芳茹

　　升上了國中，揮別了國小的生活，踏上新的旅

程，迎向充滿希望的國中生活。

　　國中生活就得好好珍惜時間了，因為功課會慢

慢的開始變得越來越多，就不像國小一樣了！不好

好珍惜時間功課就會寫不完了。

　　對國中的期許就是妥善管理時間、跟同學好好

相處、準備國中三年的生活、能考上好的高中。

東山新世界�106 廖元華

　　第一次進入東山高級中學的時候，我覺得能成

為東山的一份子真的非常的榮耀，東山的圖書館

裡有滿山的書等著我們去閱讀，學校有很多籃球

場，讓我們學習如何打籃球，東山的老師個個都很

慈祥，耐心的教導我們，讓我們帶著滿滿的知識回

家，東山還有非常寬大的舞台，讓同學們表演、唱

歌或比賽，東山就像新的世界，等著我去體驗。

國一新鮮人�114 楊瑞萱

　　想當年我們才懵懵懂懂的進入小一，沒想到現

在已經是國一生了，是大孩子，生活的瑣事都由自

己來處理，對於國中生活，我充滿了期待與希望，

那你呢？是期待還是緊張呢？

　　國一新鮮人最需要老師的鼓勵與陪伴，而我的

老師是盈樺老師，老師待人溫柔和氣，都不會對我

們大小聲，總是輕聲細語的，能有老師的協助，我

想我應會表現的更好，我要在這謝謝老師對我們的

照顧。

　　東山是我的學習園地，也是我的快樂泉源。

東山新鮮人�118 賴羿慈

　　踏入了新的校園、新的階段，我不安的望著前

方大樓上「臺中市立東山高中」的字樣，彷彿看到

了另一個還在遠處的里程碑。我期待著未來三年的

歡笑與知識；也期待著往後不一樣的挑

戰，接下來，這條路，誰也不確定，但

它卻一定會帶著我們繼續走下去。

　　我微微一笑，不再遲疑，靜靜的，

往校園中繼續的走著。

東山新鮮人�119 詹弘祥

　　漫長的六年國小生涯就此結束，緊接邁向國

中，成為東山人的我感到十分的榮幸。能從上千人

中獲選進這未達七百人的名額，代表著我有多幸運

到此為東山盡一份力。

　　未來的國中生活，雖深不可測，但命運掌控在

自己的手裡，而東山也提供了我們發揮潛力的環

境，讓我們一起為校爭光，別讓眾「先生」失望

了。

東山新鮮人�122 羅可宸

　　嗶嗶嗶，清晨六點，陣陣的鬧鐘聲，提醒著我

現在已是國一新生了。國中和國小雖然只差一個

字，但各方面卻都有著天壤之別。因為我念的是體

育班（韻律體操），所以我們班有著壘球、游泳、

劍道、桌球等方面的優秀人才。我不能再像小學一

樣懵懂無知，只要確認自己的責任及方

向，朝著自己的夢想邁進，未來的國中

生活，將帶領我進入更寬廣的世界。

感謝�校友洪士勛先生捐贈

AED(Automated External 
Defibrillator)「自動體外

心臟去顫器」，嘉惠東山

高中師生及社區民眾，感

念校友洪士勛先生之善行

義舉，以行動響應「安心

城市」，特以此致謝。


